

encore la laisser passer inaperçue, celle-là ? la vouer d'avance au sort des feuilles mortes et des pages oubliées ? au contraire, j'espère bien qu'on va lui donner, enfin, toute l'attention qu'elle mérite, et lui assurer cette fois une forme durable et véritablement artistique, car lorsqu'il s'agit des gloires les plus pures de notre nationalité, on ne saurait jamais trop bien faire les choses.

Le 18 mai 1642, lors de la première messe célébrée à Montréal, le R. P. Vimont adressait aux quelques braves qui l'entouraient, ces paroles prophétiques :

“ Ce que vous voyez ici, messieurs, n'est qu'un grain de sénevé, mais il est jeté par des mains si pieuses et si animées de foi et de religion, qu'il faut sans doute que le ciel ait de grands desseins, puisqu'il se sert de tels instruments pour son œuvre ; oui, je ne doute nullement que ce petit grain ne produise un grand arbre, qu'il ne fasse un jour des progrès merveilleux, ne se multiplie et ne s'étende de toute part.”

Près de deux siècles et demi se sont écoulés depuis, et, selon la parole du R. P. Vimont, le grain de sénevé confié par de Maisonneuve au sol vierge de la Nouvelle-France, est devenu cet arbre gigantesque dont vous pouvez voir aujourd'hui les rameaux vigoureux et pleins de sève, projeter au loin leur ombre bienfaisante. En 1642 il n'y avait qu'une quarantaine de pionniers sous son feuillage naissant, aujourd'hui, son opulente ramure abrite près de 200,000 âmes.

Devant ce prodige de vitalité, Canadiens, pouvons-nous rester plus longtemps indifférents ? Pouvons-nous continuer à reléguer systématiquement dans l'ombre celui qui, en attirant les rosées célestes sur le sol qu'il choisissait pour y jeter les bases d'un nouvel établissement, assurait par là même à ce dernier, une expansion inouïe dans nos annales ?

Il y a quelques années, en constatant avec regret l'absence de monuments rappelant les fondateurs de nos grandes cités, M. Benjamin Sulte écrivait :

“ Si les Québécois avait devant les yeux, la statue de Champlain, les Trifluviens celle de Laviolette, les Montréalais, celle de Maisonneuve, leur conscience serait plus en repos.

“ Les trois centres qui ont été les chefs-lieux de la Nouvelle-France ne devraient pas s'oublier eux-mêmes.”

Le centre trifluvien a montré depuis qu'il ne s'oubliait pas, et ceux qui ont eu l'occasion de séjourner aux Trois-Rivières et de